
إن باقــات الورد عندما تطلبهــا 
تأتيك بمختلف الألـوان والروائح 
تجتمع  بالنهاية  ولكنها  والأشكال 
برائحة واحــدة وفي سلة واحــدة 
الفاكهــة  وسلة  وردًا...  وتبقــى 
لـذ  أيضا قد تصلك مملــؤءة بما 
وطاب من الفاكهـة اللذيذة ولكنك 
تختار ما تحبــه بالنهاية. فنحــن 
معشر البشر كذلك نظل مختلفيـن 
في وجهات النظـر وفي تقييمنــا 
للقضايا والأمــور، وإن اختلافنا 
في الحقيقة هــو ما يجعل كل منا 
مميزا، ولكن ما يثير الاستفــزاز 
أحيانا أن هناك من يعــد وجهــة  
نظـره  أو رأيه  حقيقــة و يجــب 
اتباعها و أنه محق  دومًا، ويحاول 
إقناعك بأن ما يراه صحيحًا فهو 
كذلك وما  يراه خاطئا فهـو كذلك 
يشاركه  أن  الجميع  وعلى  أيضا 

الرأي نفسه.

يقول طلال أبوغزاله »أنا أنادي 
بأن نخدم مصالحنا، أنا لا أطلــب 
أن  ولا  الآخــرين،  نعــادي  أن 
نتصـــارع ونتصـادم مع الذيــن 
يختلفون معنا، ولكن أقول إنه كما 
يفكر الغرب في مصالحهِ يجـب 
علينا أيضا أن  نخــدم مصالحنـا. 
في  زلنا  ما  إننا  أقول  هنا  ومن 
مرحلة تكوين لعقليتنــا وعقيدتنـا 
الاقتصادية؛ ماذا نريد أن نكـون؟ 

وكيف نريد أن نكون؟ وإلى أين 
نريد أن نصل؟«.

إن الاجابة عن الأسئلـة السابقــة 
الــذي  تلخص معنـى الاختـلاف 
يقود إلى التميز والذي يجــب أن 
يكون، فماذا وكيف وأين نريد أن 
أننا مختلفـون  يعني  نعم!  تكون؟ 
في التفكيــر والعقليــة والأشكـال 
والأديـــان والأصــول والطبــاع 
والألوان ومختلفون في المشاعر 
كذلك، ولكــن تجمعنا المصالـــح 
نعـــــادي  أن  المشتــركـــة دون 
الآخريـــن أو نتصــارع معهـــم، 
في  معهم  نشترك  وأننا  خاصــة 
الاحتـرام والمحبة وحسن الخلق 
في المعاملة، فلم يعد يهم من أنت 
وما دينك وما أصلك وما سنك! 
وإنما كيف يراك الآخــرون حين 

تعامل غيرك!

وعندمــا قــام بيــب غـــوارديولا 
مــدرب كــرة القــدم المعـــروف 
بتعييــن خـوان ليلو مساعـداً له، 
قــال: »نحــن مختلـفــون ولكــن 
لابأس... هــذا أمــر جيـــد، أنا لا 
يتفق معي بكل  لي  أرُيد مساعداً 
شيء ويقف خلف آرائـــي، أرُيـد 
شخصاً يتحداني أرُيده أن يدفعني 
وأن يثُبت أفكاره لي ويثُبـت أنني 

على خطأ«.

ولكــن  فعــلا،  مختلفـون  نحــن 
الجميل في الاختــلاف أن يكــون 
برقي ويحضر كي يخدم الحوار 
الهادف الراقي، وعلينا جميعا أن 
يشكل  لا  طالما  الاختلاف  نقدر 
أذى لأحـد ولا يعيــق السير فــي 
ولا  المشتركة،  المصالح  تحقيق 

يقود إلى التصنع.

ويقـول طلال أبوغزاله »دوري 
دائمًا أن أحول الشعور بالإحباط 
إلى أمل. عندما يقول أحدهم: هذا 
شعب لا فائدة منه، وهذه أمة لا 
نفع منها. أنا أقول إن هذا الشعب 
أمة  الأمة  هذه  وإن  شعب عظيم 
عظيمــة، وستنتصــر علـى كــل 
هذه الصعاب التي تمر بها. هذه 
الأمة ستخرج عملاقة من المحن 
التي تواجهها. ما زلت أؤمن بأن 
العرب أمة واحدة، وأمة عظيمة، 
كــل  النهاية على  في  وستنتصر 

التحديات التي تواجهها«.

نحن نعيـش تحت سمـاء واحــدة 
وفوق أرض واحدة وخلقنا جميعا 
التراب نفسه ونتنفس الهواء  من 
نفسه، وكل شخص فينا له اهميته 
وفائدتة، ولا يوجــد في الأرض 
أحد كمــا قــال أبوغــزاله لا نفـع 
فيـه... ولكن نحن مميزون لأننا 

مختلفـون.

نحن مختلفون وهكذا يجب أن نكون
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